

LE CANADA ECCLESIASTIQUE

DE 1888

Le 15 mai dernier nous avons écrit cot en-tête dans le *Propagateur des bons livres*. Or comme nous désirons beaucoup, disons même absolument, que ce remarquable article soit bien remarqué, nous le répétons aujourd'hui en modifiant un peu sa teneur. Il n'y aura plus cette fois prétexte à excuse.

Les réponses vont pleuvoir drues et formes, en bataillons serrés.

Voici donc en quatre lignes tout ce que nous désirons, et nous prions MM. les ecclésiastiques qui s'intéressent, d'une manière sérieuse et pratique à l'œuvre utile, mais ardue que nous avons entreprise, dans leur intérêt seul, de bien vouloir nous seconder aujourd'hui plutôt que demain, et de nous dire par carte postale :

- 1o En quelle année a été fait le 1er acte dans les registres de la paroisse ?
- 2o Quelle est la population catholique de la paroisse ?
- 3o Combien de prêtres, y compris le curé actuel, ont desservi la paroisse depuis sa fondation ?
- 4o A quelle date M. le curé actuel et ses vicaires ont-ils été ordonnés ?

Pour abréger la réponse il suffit de dire :

- 1o En.....
- 2o (Tant).....
- 3o (Tant).....
- 4o M. le curé : le.....

Voilà une excellente occasion pour MM. les ecclésiastiques de nous dire s'ils désirent souscrire au *Canada ecclésiastique* de 1888, et à combien d'exemplaires !

Nous recevons tous les jours de belles paroles d'encouragement ; tout cela est très beau, et il en faut pour obtenir la persévérance finale ; mais il faut, selon nous plus que cela, disons-le à demi-voix : la foi sans les œuvres ne suffit pas !...

N'oublions pas d'encourager cette nouvelle œuvre qui est tout entière de dévoûment de notre part.

Prix du *Canada ecclésiastique* de 1888.....25 cents.

NOTICE

For the benefit of *Le Canada ecclésiastique* for 1888, our English Ecclesiastical Subscribers would confer on us a favor by answering on a postal card the following questions :

- 1° At what date was entered the first act in the Registers of the parish ?
- 2° What is the catholic population of the parish ?
- 3° How many priests have served in the parish since its foundation ?
- 4° At what date were ordained the actual parish priest and his vicar or vicars ?

Please, at the same time, point out how many copies of *Le Canada ecclésiastique* for 1888 are desired. Each priest and each vicar ought to have at least ONE.

Price : 25 cents.

It is an acknowledged and surprising fact that the historical and ecclesiastical documents contained in our year-book are worth ten times the price it is sold for.

SAINT CHARLES BORROMÉE

Saint Charles Borromée visitait quelques chaumières perdues au milieu des montagnes. Il quitta sa suite, prit un guide, et se dirigea seul avec lui vers le hameau. Il fallait traverser un torrent, qui, grossi par des pluies récentes, se précipitait avec impétuosité du haut des montagnes. Pour passer, le guide offrit au saint de le prendre sur son dos. Il y consentit ; mais, à peine sont-ils au milieu du courant, que le porteur, fatigué ou maladroit, le laisse tomber, puis, au lieu de le relever et craignant de se noyer lui-même, retourne sur ses pas et s'enfuit à toutes jambes. Malgré la hauteur des eaux, et l'embarras de son costume épiscopal, le cardinal réussit à se tirer de ce mauvais pas, et arrive tout mouillé à la prochaine habitation. Il fait chercher à l'instant son guide infidèle, et, le sourire aux lèvres, lui glisse dans la main quelques pièces de monnaie, en lui disant : Tiens, mon ami, voilà pour te guérir de la peur.

Telle est la vengeance des saints !

(*Joyeux Passe-Temps de la Jeunesse.*)

1 vol. in-12.....50 cts

SECOND-HAND BOOKS

THE SCIENTIFIC AMERICAN

(NEW SERIES)

A Weekly Journal of practical information,

ART, SCIENCE, MECHANICS, CHEMISTRY,
MANUFACTURE.

We offer for sale 5 years (10 volumes)
of that interesting publication

From January 1864 to January 1869
exclusive.

The above is already getting rare — and
this good occasion should not be over-
looked.

Each volume bound, and worth \$2.50,
will be sold for \$1.67 net.

This gives the buyer a fair discount of
33 1/2 o/o.

N. B. We have only one copy of each
year !

LE PETIT

DIRECTEUR DES CATECHISMES

PAR

M. l'abbé TURCAN

Vicaire général et Supérieur du grand Séminaire de Sées

1 vol. in-12.....Prix : 88 cts

Cet ouvrage est l'abrégé d'un plus grand,
du même auteur : *Le Directeur des Catechismes.*
3 vol. in-12

L'auteur l'a composé pour les pères et mères qui ne veulent pas que leurs enfants soient élevés sans principes et sans foi ; pour les religieux et les religieuses qui se vouent à l'enseignement primaire ; pour les catéchistes volontaires, qui se lèvent de toutes parts afin de venir en aide au clergé ; enfin pour tous les fidèles qui s'occupent de l'instruction religieuse des enfants.

LE SAINT DE CHAQUE JOUR

(LITURGIE ROMAINE)

PAR

M. l'abbé CHAPIAT

Curé doyen de Vitel, membre correspondant de
l'Institut historique de France, de l'Académie
de Stanislas, chevalier de la
Légion d'honneur.

SEPTIÈME ÉDITION.

1 vol. in-12 de XI-762 pages.—Prix : 88c.

XXVI^e JOUR DE JUILLET.

SAINTE ANNE, MÈRE DE LA SAINTE VIERGE.

Anne, dont la gloire éternelle sera d'être la mère de la mère de Jésus naquit à Bethléem ; elle eut pour père Mathan, de la tribu de Lévi, de la famille d'Aaron, et pour mère Marie, de la tribu de Juda. Elle eut pour sœur Sobé, mère d'Elisabeth, qui eut pour fils saint Jean-Baptiste.

Dieu avait orné Anne de toutes les vertus qui peuvent orner une belle âme. Elle fut accordée à Joachim, de la famille royale, qui demeurait à Nazareth : ainsi devait couler dans les veines de Marie le sang royal de David avec le sang sacerdotal d'Aaron. Jamais union ne fut mieux assortie : la main qui avait formé ces deux cœurs les avait unis par les doux liens de l'innocence et de la charité.

Cependant cette union était demeurée stérile : l'opprobre, selon les idées juives, pesait sur cette femme privée de la gloire des mères. Se souvenant d'une autre Anne, mère de Samuel, celle-ci, dans une sainte confiance, alla prier le Seigneur, lui faisant un vœu solennel, et, comme l'autre, Dieu l'exauça. Délivrée de l'ignominie de sa stérilité, elle mit au monde Marie, la gloire des femmes !

La naissance de cette enfant combla de joie Anne et Joachim sur la terre, comme elle comblait de joie les anges dans le ciel. Tout le bonheur de la famille était de la posséder ; cependant le vœu fait devait s'accomplir, et, dès l'âge de trois ans, Anne mena au temple sa petite Marie, pour l'y consacrer au nombre des vierges.

Ne pouvant se séparer d'elle ni vivre sans elle, les pieux époux quittèrent Nazareth et vinrent demeurer à Jérusalem, auprès du temple, pour y voir leur sainte enfant croître, tous les jours, en sagesse et en vertu. Joachim mourut bientôt après, à l'âge de 80 ans. Anne, devenue veuve, se consacra toute à Dieu, dans une retraite absolue, et, après avoir vécu onze ans près de sa fille bien-aimée, depuis son entrée au temple, elle rendit son âme à son Créateur, à l'âge de 79 ans.—(CROISSET)

Le corps de sainte Anne, inhumé d'abord à Bethléem, dans le tombeau de ses ancêtres, fut transféré à Jérusalem par les premiers chrétiens. Saint Anaspice, disciple du pape saint Clément, étant venu, vers l'an 97, prêcher l'Évangile en Provence, y fonda l'église d'Apt, où il apporta les reliques de sainte Anne. Il déposa les précieux restes de cette mère de la glorieuse Mère du Sauveur dans une grotte profonde, sous le sol même de son église, où ils furent découverts en présence de l'empereur Charlemagne, et entourés depuis lors de la plus profonde vénération.

Ces saintes reliques furent soustraites à la profanation pendant la Terreur, et de nos jours elles reposent, dans une belle chaise, en une magnifique chapelle de l'antique église d'Apt, au-dessus de l'autel.

Plusieurs églises de France possèdent encore aujourd'hui des reliques de sainte Anne. La Visitation de Chartres a une partie de son crâne, ainsi que la paroisse d'Ercuis, au diocèse de Beauvais, et celle de Chiry, près de Noyons. Narbonne a de ses ossements. Un fameux pèlerinage en son honneur existe à Auray, en Bretagne.

A Rome, l'église de la Conception garde son anneau. Saint-Pierre, Sainte-Marie in Trastevere, Saint-Roch, Saint-Marc, les Saints-Apôtres ont de ses reliques. Il y a deux églises sous son invocation.

Réflexion. Nous ne donnons jamais rien à Dieu, qu'il ne nous rende plus que nous n'avons donné.

SEPTIÈME ÉDITION

DE :

MGR DE SÉGUR

SOUVENIRS ET RÉCIT D'UN FRÈRE

PAR

Le Marquis DE SÉGUR

Deux magnifiques volumes in-8 raisin, caractères elzéviens, têtes de chapitres, culs-de-lampe lettrines, encadrement rouge, titre et couverture rouge et noir, papier teinté, deux photographures de Goupil représentant l'une Mgr de Ségur en 1860, l'autre un grand dessin fait par Mgr de Ségur en 1817.

Prix.....\$3.25

Le marquis de Ségur s'est consacré tout entier, depuis la mort de son vénéré frère, à faire revivre ou plutôt à conserver cette grande et sainte figure, qui a laissé, dans l'esprit et le cœur de tous ceux qui l'ont connue, d'impérissables souvenirs.

Il a publié successivement deux volumes de lettres de direction, de conseils, d'enjouement, d'épanchements intimes, où cette belle âme de prêtre et de saint se manifeste avec un charme lumineux. A ces recueils, où Mgr de Ségur a tout le temps la parole, *defunctus adhuc loquitur*, son frère a ajouté deux volumes de souvenirs et de récit qui sont, sans qu'il l'ait voulu, une histoire complète du vénérable défunt.

Nous osons le féliciter hautement d'avoir raconté la vie de cet aimable apôtre, de ce souriant aveugle, avec une simplicité digne de son héros, de l'avoir représenté absolument tel qu'il le voyait dans sa mémoire et dans sa tendresse fraternelle. Il l'a peint dans son enfance toute remplie par l'amour passionné qu'il portait à sa mère ; dans sa triste éducation universitaire ; dans sa conversion totale à 18 ans ; dans sa vie artistique couronnée dès l'âge de 20 ans par un succès qui lui présageait la gloire dans sa brillante existence d'attaché d'ambassade à Rome, où il ne tarda point à se donner à Dieu au pied de l'autel de Saint-Ignace, au *Gésu* ; puis dans ses années de séminaire tout embaumées par les plus austères et les plus aimables vertus ; dans les effusions et le vœu simplement téméraire de sa première messe, et dans les débuts héroïques de sa vie sacerdotale ; amour des pauvres, des apprentis, des ouvriers, des soldats qu'il évangélisait dans leurs prisons, qu'il assistait et faisait mourir en saints sous les balles ou sur l'échafaud auxquels il se donnait avec un tel excès de charité qu'il faillit succomber à la peine et qu'au bout d'un an il crachait le sang.

A la fin, l'auteur sortant du domaine de la vie intime pour entrer, dans celui de l'histoire, raconte, pièces en main, le rôle joué à Rome par Mgr de Ségur dans le rétablissement de la Liturgie Romaine à Saint-Sulpice, et dans les négociations ouvertes entre le pape Pie IX et l'empereur Napoléon III au sujet du sacre et des articles organiques. Des lettres inédites de l'Empereur et de curieuses conversations du pape avec le jeune prélat, donnent à cette partie de l'ouvrage du marquis de Ségur un intérêt tout particulier. Le récit des circonstances vraiment admirables de la cécité de Mgr de Ségur et de sa joyeuse résignation ferme dignement la première partie de cette belle histoire.

La dernière, qui forme le second volume, comprend toute l'existence de Mgr de Ségur de 1856 à 1881, époque de sa mort. C'est un tableau simple et large d'une des vies les plus fécondes et les plus apostoliques qu'ait admirées notre siècle. On retrouve dans ce récit qui porte avec lui un cachet de vérité tout ce que le cœur a de plus tendre, ce que la foi a de plus ardent, ce que l'amour de Dieu et des âmes a de plus saisissant. A chaque page, on est tenté de sourire et de pleurer en même temps. Comme ce saint aveugle aimait Jésus-Christ dans son Eucharistie, dans sa Mère, dans son Eglise ! Comme il aimait les pauvres, les enfants, les élèves du sacerdoce ! Comme il aimait l'éprouvé, la souffrance et, entre toutes, sa bienheureuse cécité ! Les épisodes de la mort de sa sœur et de sa mère, des menaces de la franc-maçonnerie, de son interdiction, de la